

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Mañana sale el sol: á las 4 horas y 31 minutos, y se pone á las 7 horas y 30 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.

De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 tarde.

De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.

De Manacor á la Puebla, á las 7'30 mañana y 5'45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Los santos mártires Manuel, Sabel é Ismael, en Calcedonia.

San Reinerio, confesor, en Pisa de Toscana.

Los santos mártires Isauro, diácono, Inocencio, Félix, Jeremías y Peregrino, atenieneses, en Apolonia de Macedonia; los cuales, por órden del tribuno Triponcio, despues de crueles tormentos, fueron degollados.

San Imerio, obispo, en Amelia de Umbría; cuyo cuerpo fué trasladado á Cremona.

San Gundulfo, obispo, en una aldea de Bourges.

San Avito, presbítero y confesor, en Orleans.

San Ipacio, confesor, en Frigia.

San Besarion, anacoreta, en el mismo país.

CULTOS.—Mañana jueves.—En San Antonio de Viana concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las siete la novena de San Luis Gonzaga, á las diez misa mayor. A las cinco de la tarde vísperas y completas, al anochecer rosario, meditación, Trisagio, *Te-Deum* y la reserva.

CORTE DE MARIA.—En el Socorro, á la Virgen de los Desamparados.

SECCION NACIONAL

EL SUCESO DEL JUÉVES.

Segun las noticias que nosotros hemos podido recoger, este suceso pasó del modo siguiente:

Varios soldados del regimiento infantería de Cuenca entreteníanse ayer tarde, en la carretera de Galicia, fuera de la Puerta de Hierro y en las inmediaciones de la Huerta de la Reina, en dirigir algunas burlas á los paisanos, y especialmente á los gallegos que se dirigían á Madrid.

Algunos paisanos, no creyéndose en número suficiente para contestar á las chanzonetas de los soldados, dieron parte á una pareja de la Guardia civil destacada en aquellos alrededores y compuesta de un cabo segundo y de un guardia.

Alentados los paisanos con el auxilio de la pareja, dos oficiales, que vestidos de paisanos presenciaban el hecho, por espíritu de milicia quizas, ó por otra razon cualquiera, mandaron formar á los soldados.

En vista de esto, los guardias intimaron á todos á que se dieran presos; negáronse á ello los dos oficiales, y despues de algun altercado—cuyo carácter desconocemos—y de las intimaciones de los guardias, los oficiales se entregaron, siendo acto seguido conducidos al gobierno civil.

Mientras tanto, conociase extraoficialmente en el gobierno parte de lo ocurrido, y se envió una pareja de á caballo para que diera cuenta detallada de todo. En el camino encontró ésta á la otra pareja, que conducía en un coche á los dos oficiales.

Llegados éstos al gobierno, fueron inmediatamente puestos á disposicion del capitán general, Sr. Pavía, ocurriendo despues, aunque no lo garantizamos de ciencia cierta, lo que decimos en los párrafos precedentes con referencia á *El Liberal*.

La *Epoca* dice:

«Circulan diferentes versiones de que no hemos de hacernos eco para no extraviar la opinion, en un asunto que afecta bastante gravedad.

Lo único que parece comprobado es que la Guardia civil cumplió estrictamente con su deber; y que no se puede decir lo mismo de los que tenían obligacion de dar ejemplo. Pero necesitamos estar bien enterados.»

La *Union* de anoche dice:

Ampliando las noticias respecto á lo que refiere esta mañana *El Liberal* sobre un hecho de cierta importancia, ocurrido en las primeras horas de ano-

che en la puerta de San Vicente, vamos á decir á nuestros lectores lo que de público se contaba esta tarde en algunos círculos políticos.

Dícese que los jóvenes militares, de ilustres apellidos, son los Sres. Prim y Córdova, ayudantes del capitán general de Madrid.

Parece que un cabo y tres soldados acometieron con las bayonetas á los paisanos que pasaban cerca de ellos, y que entre los dos citados ayudantes y la primera pareja de la Guardia civil que llegó al lugar del escándalo, se sostuvo una escena algo violenta, que determinó la detencion de los dos primeros, y despues, por lo que se dice, la de los segundos, sin que se precise la causa de esta última detencion.

Se refiere tambien que cuando los soldados acometían á los paisanos, se oyó una voz de mando que decía: «los de Cuenca y á ellos.»

Detenidos por la Guardia civil los dos oficiales, fueron conducidos en un coche al gobierno de la provincia, desde donde pasaron á la capitania general á disposicion de su jefe.

La misma *Union* dice en otro lugar de su mismo número de anoche:

«La colision entre paisanos y militares, de que daban cuenta los periódicos de la mañana, ha sido la comidilla de todas las conversaciones. Segun se decía en el salon de conferencias por personas que se dicen bien enteradas, parece que á estas horas se encuentran detenidos en la capitania general los Sres. Prim y Córdova, ayudantes del capitán general de Castilla la Nueva, y detenidos en las prisiones militares de San Francisco los guardias civiles y el cabo que mediaron en la cuestion.

Dícese tambien, no sabemos con que fundamento, que el jefe del tercio de la guardia civil ha reclamado, con mucha energía, contra la medida que algunos califican de arbitraria, que se ha tomado contra los guardias y el cabo, que se limitaron á cumplir con su deber, despues de haber guardado toda clase de inmerecidas consideraciones á los militares que les hicieron resistencia.

Parece que ha exigido el susodicho jefe que se ponga inmediatamente en libertad á sus subordinados, y que siga la sumaria respecto á los demás, pues la guardia civil está considerada como centinela permanente, y el desacato contra ella está severísimamente castigado en el Código militar.

El origen de la cuestion entre los militares, los paisanos y la guardia civil, se explica de dos modos diferentes; pero de los dos resulta, segun se decía en el salon de conferencias, que la agresion partió de los militares, quienes, sin motivo que justificase en modo alguno su actitud, la emprendieron primero contra los paisanos, y despues contra la guardia civil que acudió en su auxilio.»

Véase la version de *La Opinion*, periódico ministerial:

«Sucedíanse las cuadrillas unas á otras, y sucedíanse las cuchufletas de los soldados; pero en fin, tambien la paciencia de los gallegos tiene su término, y uno de ellos volvió cara á los soldados, y hubo una batalla entre los dos bandos.

Parece que los dos militares ántes citados presenciaban aquellas horcas caudinas de los segadores, y al ver que los gallegos llevaban la mejor parte se pusieron al frente de los soldados y acometieron á los segadores á la voz de:

—¡Mallorca, á ellos!

En este punto la contienda, intervino la pareja de la Guardia civil diciendo ¡alto!

Aquí sobrevienen varias dudas, pues hay quien murmura que la llegada de la pareja fué recibida con burlas y denueros, y hasta que uno de los oficiales intentó desarmar á un guardia, mientras que hay quien afirma que nada incorrecto pasó»

El Imparcial de la mañana de hoy se hace eco de esta otra version, aderezando las noticias que da como probables ó dudosas, con censuras que, dada

la actitud ultrabenévola del periódico citado para con el Gobierno, no dejan de tener importancia:

«Estando de gira en la finca citada los oficiales con algunos amigos, la Guardia civil, obedeciendo á las excitaciones de los vecinos de las casas inmediatas, les rogaron moderaran sus expresivas manifestaciones. De aquí nació la contienda, las frases duras y las agresiones que determinaron la detencion de los oficiales, los que, una vez puestos en libertad, dieron cuenta al capitán general, el cual ordenó que los guardias ingresaran en las prisiones militares.

No respondemos de la exactitud de esta relacion, y no es extraño que los informes de referencia sean tan deficientes, cuanto que las mismas personas que asistieron se contradicen al contar lo ocurrido, pues mientras unas dicen que sucedió en la carretera y no vieron nada, otra afirma que pasó todo en la casa ó merendero donde se encontraban, presenciando, por tanto, la escena.

Sean ciertas unas ú otras, se desarrollara la escena en la casa ó en el merendero, procedieran con más ó menos prudencia los guardias, el hecho es que éstos fueron, por órden de la autoridad militar, desarmados y conducidos á las prisiones militares, y que la impresion que esto produjo fué, haciendo abstraccion de las personas que figuran como protagonistas, poco favorables para la autoridad, cuya conducta no se consideraba ajustada al tino y meditación con que debe siempre caminar en todos los asuntos, y sobre todo en los que revisten la índole delicada de éste.»

GACETILLA LOCAL.

D. Juan Mañé y Flaquer, Director del *Diario de Barcelona*, que ha permanecido corto tiempo en esta Isla, acaba de regresar á la ciudad Condal, y ha publicado en dicho periódico, en elogio de las costumbres y usos de los mallorquines, el artículo que transcribimos á continuacion, seguros de que será leído con gusto por nuestros abonados:

MALLORCA

Amigos míos y queridos compañeros:

Pídenme algunos de mis devotos lectores que escriba y publique mis impresiones de viaje por esta isla de Mallorca. Lo que me piden es superior á mis fuerzas y al estado de mi ánimo, pues aquellas y éste me han impedido realizar el viaje en condiciones propias para juzgar con conocimiento de causa. Por otra parte, mi tarea resultaría innecesaria é inútil, viniendo yo detras de Piferrer y Cortada. Por lo que hace referencia á las bellezas naturales, que abundan en la isla, y á las bellezas arqueológicas, que son bastante mas escasas, me debería limitar á repetir en peor estilo y menos competencia lo que escribió el malogrado iniciador de los *Recuerdos y Bellezas de España* (1), y á lo más á bajar de medio tono la nota de su poético entusiasmo. Como guía del viajero, difícilmente logrará nadie igualar á nuestro excelente Cortada, de estilo siempre fácil y ameno. Podría hablar de las riquezas artísticas y arqueológicas acumuladas por el Archiduque de Austria S. A. I. Luis Salvador, que no alcanzaron á ver Cortada ni Piferrer; pero de esto se ha encargado el mismo archiduque en una importantísima obra dedicada á esta isla cuya traduccion se publicará dentro de poco.

Algo diré, no obstante, de lo que se ve en la superficie, y que podríamos envidiar los que vivimos en la que modestamente llamamos segunda capital de España.

El primer día que salí á recorrer las calles de Palma, volví á casa sin haber oído una palabra indecente ni una blasfemia. ¿Eran sueño ó casualidad aquella decencia y aquella cultura de lenguaje del pueblo de Palma? Ni sueño ni casualidad, puesto que el mismo fenómeno se ha repetido todos los días, á pesar de haber visitado varias veces el mercado y

pasado horas y horas y horas cerca de los caleseros en mis escursiones por la isla.

Esto, que podremos llamar sin violencia «aseo del lenguaje», corresponde perfectamente al aseo de las personas y á la limpieza de las calles, no sólo en la capital, sino tambien en los pueblos rurales.

A lo dicho, puedo añadir que, durante un mes, no he presenciado una riña, ni leído en las gaceticillas la relacion de un crimen, ni he visto mas que dos pordioseros, uno de ellos—un lisiado—evidentemente forastero.

Me dicen que no es oro todo lo que reluce; que tambien han llegado hasta aquí los miasmas de corrupcion que tantos estragos causan en el continente y hasta añaden que no son las clases directoras las mas exentas de pecado. No me hallo en el caso de emitir opinion sobre tan delicada materia, pues me faltan datos para fallar en conciencia y con probabilidades de acierto. Pero aunque no sean mas que apariencias lo que he visto y lo que he dejado de ver y oír, siempre resulta que es envidiable para nosotros este estado social, y que, si aquí es buena la apariencia, entre nosotros son malas las apariencias y la realidad. El que dos males no padece sino uno, siempre aventaja al que padece los dos. Lope de Vega dice:

que no se logra virtud,
donde la blasfemia vive.

Es digno de estudio este fenómeno que acabo de notar. Opina Quadrado—autoridad competentísima en la materia—que las nueve décimas partes de la poblacion de esta isla son oriundas de Cataluña: son pues, los mallorquines carne de nuestra carne y sangre de nuestra sangre. Durante siglos han sido tan levantiscos como nosotros, tan tenaces en sus empeños guerreros, tan crueles en sus venganzas y tan poco sufridos como los menos sufridos catalanes. Las banderías causaran aquí estragos, el bandolerismo hizo necesario el envío de una vez de doscientos criminales á los presidios de Africa, y parece que hasta los comienzos de este siglo la criminalidad fué aun bastante considerable. ¿Por qué influencia, por qué milagro de la Providencia, se dulcificaron luego las costumbres y se moderaron los caracteres hasta el punto de que los mallorquines conserven nuestras buenas cualidades y se hayan librado en gran parte de nuestras tradicionales defectos? Asunto es este que merece ser estudiado por persona imparcial é indónea, que disponga de tiempo y datos para resolver el problema con acierto, pues esta resolucion podría ser de utilidad para ambos pueblos.

Sea cual fuere la causa de esta plausible trasformacion en las costumbres, el que visita esta isla; si procede de Cataluña, se ve obligado á exclamar: «¡Bendito sea el pueblo que no pronuncia el nombre de Dios sino para alabarlo! ¡dichosa tierra donde el oído delicado y el espíritu culto no sufren la odiosa tiránica persecucion de la blasfemia, de la palabra grosera y del obsceno chiste!»

Esta es la impresion que me llevo, al volver á mi siempre querida Cataluña, de la pacífica y hospitalaria isla de Mallorca.

J. MAÑÉ Y FLAQUER.

Palma 8 de junio de 1886.

Con especial gusto publicamos á continuacion la carta que nos ha dirigido nuestro corresponsal:

San Juan 15 de Junio de 1886.

Sr. Director de EL ANCOR.

Con verdadero júbilo se han celebrado en ésta las Cuarenta Horas que anualmente dedican las Hijas de María á Jesus Sacramentado para honrar á su escelsa Madre.

Profusion de luces, variedad y abundancia de flores, adornos, emblemas, pendones y colgaduras, en fin, todo lo que la piedad cristiana puede hallar á mano en este pueblo, de modestísimos recursos, pero de generoso y magnánimo corazón, se empleó estos días en dar esplendor y suntuosidad á estos cultos. La numerosísima comunión general, la concurrencia consoladora á todos los actos religiosos, las abundantes limosnas recogidas en las colectas, dieron idea exacta, y á la par honrosísima del floreciente estado de esta Congregacion de Hijas de María, y del saludable predominio que por ella van adquiriendo en el espíritu público la devoción á María, la frecuencia de Sacramentos y la santa afición á favorecer y dar de día en día más esplendor á los actos del culto público.

Este pueblo goza, Sr. Director, en ver desplegarse siempre con nuevo brillo el decoro y la gloria de la casa del Señor: un nuevo frontal de rica seda y oro, estrenado estos días, ha venido á atestiguar al pueblo que el Rdo. Sr. Ecónomo no se da punto de reposo en su noble empresa de mejorar y enriquecer nuestro templo. La riquísima y esbelta Custodia, la Cruz procesional, no ménos rica y esbelta,

(1) Parece que nuestro amigo Quadrado, crónica viviente de este antiguo reino de Mallorca, está revisando y completando la obra de Piferrer para hacer de ella una nueva edicion.

los suntuosos ternos, todos ó casi todos los objetos que brillan en estas solemnidades, y ademas los retablos de las capillas, sus pavimentos, sus imágenes, el hermoso pendon de las Hijas, y mil y mil objetos de ménos brillo, pero no de inferior utilidad, atestiguan á este pueblo agradecido y generoso el celo de su Pastor y la acertada é inteligente inversion de los recursos que su pobreza, ayudada de una gran voluntad, sabe ofrecerle.

Por esto no nos admira que las ofertas sean copiosas, que la asistencia al templo sea asidua y edificante, que los sagrados oradores queden siempre consolados del espíritu que aquí reina y del recogimiento que muestra el pueblo en oír la palabra de Dios.

Escribo muy de prisa y casi no puedo coordinar mis ideas, pero, si V. admite estos renglones en las columnas de su periódico, deseo que conste que el pueblo de San Juan se cree honrado con las virtudes de las Hijas de María y con el esplendor de los cultos que estos días han dedicado á su Santísima Madre. S. S. S. Q. S. M. B.—*El Corresponsal.*

En el solemne *Te-Deum* que el domingo se cantó en la Santa Iglesia Catedral, como testimonio de la satisfaccion con que ha visto el clero de esta Diócesis el nombramiento del nuevo Obispo Sr. D. Joaquín M.^a Cervera, asistieron las autoridades militar y civil de la provincia, comisiones de la Diputacion y del Ayuntamiento. Se asociaron á esta grata manifestacion de regocijo filial muchas personas de todas las clases de la sociedad sin distincion de categorías.

Segun nos escriben de Establiments, parece que han sido muy solemnes las Cuarenta Horas que el lunes terminaron en aquel religioso pueblo. Llamó principalmente la atencion la lucida y bien ordenada procesion del último día, en la que concurren con cirio, las jóvenes todas de dicho pueblo y sus inmediaciones.

En el vapor-correo del domingo salió para Madrid el Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler, capitán general de este distrito.

Segun leemos en los periódicos, de la Corte se le acaba de conceder la gran cruz de San Hermenegildo.

El licenciado D. Roque Coll, que era cura-ecónomo de la parroquia de Santa María en Mahon, ha sido nombrado Canónigo Magistral del M. I. Cabildo de la diócesis de Menorca, en mérito de las oposiciones últimamente celebradas.

Ha tomado ya posesion.

Hoy comenzamos la publicacion en la REVISTA del brillante discurso que leyó nuestro paisano y querido amigo el docto y distinguido P. Miguel Mir, de la esclarecida Compañía de Jesus, en la Real Academia española en el acto de su recepcion pública.

Actualmente se están reparando los banquillos del paseo de la Rambla pues era de suma necesidad esta mejora en algunos de ellos.

Desde hace algunos días una seccion de presidarios se ocupa cada mañana en la limpieza de las vías públicas de esta ciudad.

Esta medida, que al parecer se había suprimido, puede redundar en beneficio del público.

En la madrugada del día 10 del corriente falleció en Mahon D. José María Orfila y Pons, víctima de penosa enfermedad cristianamente sobrellevada, y confortado con el auxilio divino de los últimos Sacramentos, que en la noche anterior, y á petición propia, tuvo la incomparable dicha de recibir en el pleno goce de sus facultades mentales.

Dios le haya cogido en su seno.

Ayer fondearon en este puerto el pailebot *San Antonio*, patron D. Juan Pujol, procedente de Barcelona, con cargamento de harina; el bergantin goleta *Regina*, capitán D. José Fabiero, de Cardiff, con carbon; el laúd *Juanito*, patron D. Ramon Garangon, de Malgrat, con cargo general; el jabeque *San Juan*, patron D. Cayetano Pascual, de Ibiza, con lastre; y la balandra *Alerta*, patron D. Guillermo Calafell de Barcelna, con efectos.

Se despacharon el vapor *Palma*, capitán don Francisco Tarongí, para Barcelona, con la correspondencia, 53 pasajeros y mercancías; y el pailebot *San José*, patron D. Bartolomé Enseñat, para Barcelona, con efectos.

Dícese que la Comision provincial ha dispuesto, que se habilite un nuevo local con destino á los varones dementes, y que con este objeto el señor arquitecto provincial se ha encargado del levantamiento de planos.

Durante la tercera decena del mes de Mayo último el Juzgado municipal del distrito de la Catedral inscribió en el registro civil 22 nacimientos y 19 defunciones.

La subasta de los arbitrios Municipales, ha dado el siguiente resultado:

Pescadería	9.033'00
Romana	5.324'00
Atarazanas	309'99
San Antonio	2.512'99
Matadero	7.000'00
Plaza Mayor	62.511'00
Mercado	1.422'00
Mercadal, sin proposiciones.	

Las noticias que recibimos de Albacete son cada vez mas aflictivas sobre los progresos que hace la langosta en toda aquella provincia, y principalmente en los alrededores de la capital, asolando por completo los trigos, cebadas, viñas y pastos, habiendo sido inútiles cuantos esfuerzos y dispendiosos gastos han hecho algunos propietarios para atajar tan horrible plaga, no habiendo sido secundados por los ayuntamientos ni por ninguna autoridad local.

A las nueve de la mañana de hoy ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Jaime II*, procedente de Alicante é Ibiza. Ha sido portador de la correspondencia de ambos puntos, 13 pasajeros y carga general.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 15, á las 10'45 n.

Los Jetes de las minorías reunidos en el Congreso han acordado que se retire su proposicion, aplazando discutir despues del mensaje.

Se ha leído en el Congreso el dictámen de contestacion al Mensaje, pidiendo la palabra para combatirla los señores Romero Robledo, Azcárraga y Puga.

Madrid 15, á las 10'45 n.

Es inexacto que se hayan hecho indicaciones al general López Dominguez para sustituir al general Jovellar.

El Sr. Salmeron ha dicho que sería partidario de la oposicion parlamentaria sobria, mientras fuera mucha la propaganda.

Madrid 16, á las 12'40 m.

El viérnes comenzará el debate sobre la contestacion al Mensaje; en las enmiendas hablarán los Sres. Rodríguez y San Pedro. Sobre el *modus vivendi* hablará el Sr. Montero Rios haciendo indicaciones sobre la política en Ultramar.

Madrid 16, á las 1'35 m.

Se habla de próximas inteligencias entre izquierdistas y sagastinos.

El Sr. Pí y Margall ha pedido al Sr. Martos que se publiquen los datos sobre los votos que tuvo por acumulacion.

Madrid 16, á las 2'45 m.

El general Pavía está ligeramente indispuerto.

Los minisieriales afirman que nada hay referente á alteracion del orden, aunque siguen los temores.

Es inexacto que hayan ocurrido trastornos en Vizcaya.

Cuando toque el turno al Sr. Azcárate, pedirá reformas.